
! ! ! !“上海要对标国际最
高标准、最好水平，全面
深化自贸试验区改革开
放。”韩正昨天在党代会
开幕式上所作报告中关
于自贸区的这段话，引发
众多与会代表的热议。
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! ! ! ! !五违四必"等环境综合整治的!硬

骨头"压力大了#但党员干部们撸起袖

子加油干的干劲大了$!小巷总理"们肩

上的担子重了#但处理大小事务的底气

足了$基层矛盾复杂了#但!多条腿走

路"的纠纷化解机制灵活了$老百姓对

社区服务的要求高了#但各种!量体裁

衣"的社区治理创新举措更暖心了%%

#年来#上海社会治理创新的一项项民

生福祉让老百姓有了满满的!获得感"&
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! ! ! ! !“搞社区工作，理论和实践都非常重要，
但最重要的，是对老百姓的爱。”昨天下午，市
十一次党代会分组审议市委工作报告。市委
书记韩正在参加分组讨论时，与来自基层社
区的书记们亲切对话，为他们心中装着百姓、
一心服务百姓的精神点赞。

党建引领社区
徐汇区斜土街道嘉乐公寓业委会主任韩

东萌代表率先发言，她对市委报告中“基层干
部不怕困难、倾情投入，广大群众拥护支持，
干成了过去我们一直想做、却一直没有解决
的难事”这一段文字特别有感触。韩东萌说，三
年前，小区物业公司突然撤走了，居民只能自
主管理，当时的物业费余额为零。三年多来，小
区不但没有乱成一团，反而面貌一新，百姓满
意，物业费收缴率年年 !""#。“靠的是什么？
就是紧紧依靠党员，党建引领社区治理。”

韩东萌举了一个例子，让大家都会心一
笑。“去年 !$月初，一位居民来缴物业费，我
告诉他，你已经是小区最后一个了。他非常吃
惊：才 !$月初，我就最后一名了，那我把明年
的也交了，那样我明年肯定是第一！”

韩东萌说，小区治理的关键是党员的表
率作用，比如清理楼道公共空间，开始大家反
对声音很大，于是党员先来，几个主任、副主
任，先把自己家楼道理干净，韩东萌自己也把
之前搭的一个鞋柜敲掉了，还把敲的过程拍
成视频发在党员群里，带动大家一起行动。
“最后，!%&家人家总共清理出 !$吨、%大卡
车的堆物。楼道干净了，社区整洁了，大家都
看在眼里，原来的不配合、不支持，也变成了

超配合、超支持。”据韩东萌回忆，小区 %"'号
一位居民原本在家里开棋牌室，整治后竟然
主动把棋牌室关了。他说，“这么好的小区，我
也不希望乱七八糟的人都来。”一些居民自己
动手布置美化楼道，把自己的心声写成书法
悬挂在墙上：“这是我心爱的嘉乐，别忘了自

己是家中的一员。”

理论结合实际
韩东萌的发言赢得的掌声未息，另一位

来自基层社区的代表、徐汇区田林街道长春居
民区党总支书记苏嵘的发言马上“无缝衔接”。

“我已经做了 !(年的社区工作，但我无
怨无悔。”苏嵘说，一号课题给基层带来了巨
大变化，基层社区工作者的待遇有了很大提
高，但是社区治理的软实力还是有待提高，很
多社区工作者并非科班出生，在社区治理上
缺少理论的指引。 (下转第 $版)

市委书记韩正对话三位基层书记

社区工作最重要的是对百姓的爱

! ! ! !上海党代会上，“城市始终是有温度
的”这句话，温暖了所有上海人。
“有温度”的城市，建设发展的核心

是人，要将人的需要、人的发展放在第一
位，身为全球超大城市的上海，如何温暖

她 )*""多平方公里上的 $+""万居民？
人民日报中央厨房·大江东工作室第一
时间解读韩正报告中阐述的未来 (年发
展路径，看“城市，让生活更美好”之路如
何演绎以人为本。

“有温度的”上海
走向“全球卓越城市”
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以最高标准深化
自贸区改革开放

上海基层社会治理创新五年

民生福祉提升群众“获得感”
核心
提示%
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对人民的温情
最动容
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波兰奶农眼中的
!一带一路"

中欧班列和海运提速
乳制品摆上中国餐桌
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韩正参加审议要求全市党员干部不断攻坚克难奋勇前行

人民的向往是我们的奋斗目标
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应勇参加审议强调将党建工作总体要求纳入国企章程

增强国企内在动力创新活力
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